



LA UE EN TITULARES

ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(del 13 al 17 de noviembre de 2023)

Empleo: paquete sobre competencias y movilidad del talento

15/11 El paquete presentado por la Comisión Europea para abordar la escasez de mano de obra en la UE se compone de: (i) una Comunicación sobre las competencias y la movilidad del talento; (ii) una Recomendación sobre el reconocimiento de cualificaciones de nacionales de terceros países, para simplificar y agilizar los trámites para dicho reconocimiento; (iii) una propuesta de Recomendación sobre el marco de movilidad educativa, que insta a los Estados miembros a hacer que la movilidad sea parte de todos los itinerarios de formación y trata de impulsar el atractivo de la UE como destino de formación para nacionales de terceros países y (iv) una propuesta de Reglamento sobre la creación de una reserva de talentos en la UE. A través de este último se pondrá en marcha una plataforma para poner en contacto a empleadores europeos con demandantes de empleo de terceros países y así facilitar la contratación internacional. La participación en esta iniciativa será voluntaria para los Estados miembros, que se encargarán de gestionar la plataforma en caso de adherirse a ella. También se introducirán salvaguardas para garantizar unas condiciones de trabajo y contratación justas. Al respecto, BusinessEurope consideró que la reserva de talentos puede ser clave para atraer trabajadores cualificados y subrayó que los empleadores deben tener un papel esencial para su éxito. Asimismo, celebró que se reconozca la importancia de la migración económica para abordar la escasez de mano de obra y competencias en la UE. [Más información](#)

Economía: previsiones económicas de otoño 2023 de la Comisión Europea

15/11 La Comisión Europea reconoce en sus últimas previsiones la pérdida de impulso del crecimiento económico en un contexto de un alto coste de la vida, una débil demanda exterior y el impacto del endurecimiento de la política monetaria, unidos al aumento de la incertidumbre y los riesgos a la baja. En concreto, espera que la economía de la zona euro y del conjunto de la UE crezcan, respectivamente, un 0,6% y 0,6% en 2023, un 1,2% y 1,3% en 2024, y un 1,6% y 1,7% en 2025; revisando a la baja las previsiones de verano. La inflación, en tendencia descendente, se situaría este año en la zona euro en el 5,6%, para descender al 3,2% en 2024 y al 2,2% en 2025, frente al 6,5%, 3,5% y 2,4% respectivamente en la UE. Por su parte, las tasas de reducción del déficit público y de la deuda pública en el conjunto de la UE marcarían el -3,2%, -2,8% y -2,7%, y la segunda se estabilizaría en torno al 80% en los próximos tres años. Para **España** se espera un crecimiento del 2,4% en 2023 (+0,2pp sobre la última previsión), 1,7% (-0,2pp) en 2024 y 2,0% en 2025, y una inflación del 3,6% en 2023 (+0pp), 3,4% en 2024 (+0,5pp) y 2,1% en 2025. Además, la reducción del déficit público y de la deuda pública en nuestro país estaría hasta el -4,1%, -3,2% y -3,4%, y 107,5%, 106,5 y 106,5% respectivamente; y la tasa de desempleo en el 12,1%, 11,6% y 11,1%. Las economías de Alemania (-0,3%, +0,8% y +1,2%), Francia (+1,0%, +1,2% y +1,4%) e Italia (+0,7%, +0,9% y +1,2%) ven sus tasas de crecimiento revisadas a la baja, mientras que sus tasas de inflación alcanzarían el 6,2%, 3,1% y 2,2%; 5,8%, 3,0% y 2,0%; y 6,1%, 2,7% y 2,3% respectivamente. Esta nueva edición incluye por primera vez el análisis de la situación de Ucrania, Moldavia y Bosnia-Herzegovina, los nuevos países candidatos para su adhesión a la UE. [Más información](#)

Medio ambiente: acuerdo provisional sobre la normativa de los traslados de residuos

17/11 Los legisladores llegaron a un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento que regula la exportación e importación de residuos de la UE a terceros países, así como los traslados de residuos peligrosos y no peligrosos entre Estados miembros. Entre las novedades introducidas por el acuerdo, destaca la ampliación de los objetivos del reglamento para incluir la neutralidad climática y la consecución de la economía circular y la contaminación cero. Establece también calendarios y plazos específicos para el procedimiento de notificación, las solicitudes de información adicional por parte de las autoridades competentes para garantizar que no se produzcan retrasos desproporcionados en esos procesos. Además, establece normas más estrictas sobre la exportación de residuos plásticos a terceros países. Como próximos pasos el acuerdo deberá ser adoptado formalmente por Consejo y Parlamento para su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor. [Más información](#)

Turismo: acuerdo provisional sobre la propuesta de alquileres de alojamiento de corta duración

16/11 Consejo y Parlamento alcanzaron un acuerdo provisional relativo a la propuesta de Reglamento sobre la recogida y el intercambio de datos de los servicios de alquiler de alojamientos de corta duración, publicada por la Comisión Europea el 14 de noviembre de 2022. El texto, entre otras cuestiones, adapta las nuevas normas a las disposiciones regidas en el Reglamento de Servicios Digitales y a la Directiva de Servicio, y obliga a las plataformas a transmitir mensualmente -trimestralmente a las pequeñas y micro - los datos de actividades a las autoridades públicas. Los Estados miembros, además, crearán ventanillas únicas digitales para la recopilación y el intercambio de información. Los legisladores deberán refrendar el acuerdo antes de su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor. [Más información: Consejo, Parlamento Europeo](#)

Energía: acuerdo provisional alcanzado relativo a la propuesta REMIT

16/11 Los legisladores alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento para mejorar la protección de la UE contra la manipulación del mercado mayorista de la energía (REMIT), una de las iniciativas que forma parte de la reforma del mercado de la electricidad de la UE propuesta por la Comisión Europea. El acuerdo establece la obligación a los participantes en el mercado de terceros países a designar mediante mandato escrito a un representante en un Estado miembro en el que los participantes operen en el mercado mayorista de la energía. La facultad para la imposición de multas por infracciones o incumplimiento de las prohibiciones u obligaciones sustantivas en el reglamento seguirá en manos de los Estados miembros. No obstante, el acuerdo define y refuerza las competencias de la Agencia de Cooperación de los Reguladores de la Energía (ACER) que podrá realizar inspecciones in situ, solicitar información y autorizar o retirar la autorización de las Plataformas de Información Privilegiada (IIP) y los Mecanismos Registrados de Reporte (RRMs). A continuación, dicho acuerdo provisional deberá ser aprobado formalmente por Parlamento y Consejo para su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor.

[Más información](#)

Justicia: acuerdo provisional sobre los delitos medioambientales

16/11 Consejo y Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva relativa a la protección del medio ambiente mediante el Derecho Penal. Este comprende una lista actualizada de las acciones relacionadas con el medioambiente que se considerarán delitos a nivel europeo y establece un régimen sancionador más estricto. También contiene medidas para la protección de las personas que informen de los delitos y para la formación de jueces, fiscales, policía y otro personal judicial. El acuerdo deberá ser ratificado por ambos legisladores para su entrada en vigor. [Más información](#)

Energía: acuerdo provisional relativo a las emisiones de metano

15/11 Los legisladores alcanzaron un acuerdo sobre la propuesta de Reglamento de emisiones de metano en el sector de la energía, con la que se introducen nuevos requisitos de seguimiento y mitigación para los sectores del

petróleo, gas y carbón. También establece mecanismos para garantizar la transparencia de las emisiones de metano procedentes de las importaciones en la UE. A continuación, dicho acuerdo deberá ser adoptado formalmente por ambas instituciones. Además, la Comisión Europea anunció el mismo día una nueva alianza con 12 países y el Foro del Gas del Mediterráneo Oriental para colaborar en la consecución de un acuerdo mundial sobre medición, seguimiento, notificación y verificación de las emisiones de gases de efecto invernadero, incluyendo en particular el metano. [Más información](#)

Asuntos Generales: principales resultados del Consejo CAG de noviembre

15/11 Además de proseguir con los preparativos del próximo Consejo Europeo (14-15/12), los ministros debatieron sobre la preparación para la ampliación y la organización del correspondiente proceso de reflexión y reforma interno de la UE. Asimismo, mantuvieron un debate de orientación sobre la Ley Electoral Europea, centrado en la circunscripción electoral europea y las listas transnacionales, y abordaron los avances realizados en relación con la solicitud de España de incluir el catalán, el euskera y el gallego en el Reglamento que regula el régimen lingüístico de la UE. Además, el Consejo hizo balance de las relaciones UE-Reino Unido y adoptó una Decisión a través de la que se permite la participación del Reino Unido en los programas Horizonte Europa y Copernicus. También se abordó la situación del Estado de Derecho en Polonia y Hungría y la Comisión Europea presentó su programa de trabajo para 2024. [Más información](#)

Competencias: encuesta sobre la escasez de competencias para las PYME

14/11 La encuesta del Eurobarómetro concluye que la escasez de competencias es uno de los mayores problemas a los que se enfrentan las PYME europeas. En concreto, un 61% de las microempresas y un 80% de las empresas medianas declararon haber tenido dificultades para encontrar trabajadores con las competencias adecuadas en los últimos dos años. Asimismo, informaron de que dicha escasez tiene consecuencias sobre sus ventas, crecimiento o la carga de trabajo del personal contratado. Para mejorar la situación actual, un 40% de las microempresas piden incentivos fiscales y un 28% ayudas directas, mientras que el 38% de las empresas medianas opinan que la formación para mejorar las competencias es la medida más efectiva. La Comisión Europea prevé utilizar los datos de esta encuesta en la elaboración de sus políticas, entre ellas, la implementación del paquete de ayudas a las PYME presentado el pasado mes de septiembre. [Más información](#)

Política de urbanismo: el Consejo informal de vivienda adopta la “Declaración de Gijón”

14/11 En la reunión informal los ministros debatieron sobre las políticas de vivienda y desarrollo urbano y sobre la promoción de entornos construidos más inclusivos y sostenibles. Ambos aspectos quedaron reflejados en la Declaración de Gijón, que subraya la importancia de seguir trabajando para asegurar el acceso a la vivienda digna y adecuada en la UE, siguiendo los principios de subsidiariedad y cooperación entre todos los niveles de gobierno (europeo, nacional, regional y local). La Declaración también aboga por estimular un parque de viviendas adecuado, reforzando los instrumentos normativos y mejorando los procedimientos administrativos. Asimismo, pide a la Comisión Europea fortalecer los mecanismos de financiación europeos e insta a los Estados miembros a aprovechar las oportunidades ofrecidas a estos. Por último, destaca que las políticas de vivienda deben tener en cuenta el desarrollo de un entorno construido de calidad, saludable, inclusivo y sostenible, y que es necesario reforzar la dimensión territorial de estas políticas mediante un enfoque integrado. Al respecto, Raquel Sánchez, ministra de transportes, movilidad y agenda urbana en funciones, declaró que los grandes retos globales requieren políticas que “respondan a lo global desde lo local”. [Más información](#)

Empleo: acuerdo provisional sobre la exposición al plomo y los diisocianatos en el trabajo

14/11 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva relativa a los valores límite para el plomo y sus compuestos inorgánicos y diisocianatos. El acuerdo reduce el valor límite de

exposición profesional al plomo de 0,15 mg/m³ a 0,03 mg/m³ e introduce un valor límite de exposición profesional general para los diisocianatos de 6 µg/m³. Como próximos pasos, ambos legisladores deberán ratificar el acuerdo provisional para su entrada en vigor. [Más información](#)

Relaciones Exteriores y Defensa: principales resultados del Consejo de Asuntos Exteriores

13-14/11 El Consejo debatió sobre la situación en Oriente Próximo, reiterando la necesidad de establecer corredores humanitarios en la Franja de Gaza y de evitar una escalada del conflicto en la región. Sobre el apoyo a Ucrania, el Alto Representante de la UE en Política Exterior y Seguridad Común, Josep Borrell, subrayó la importancia de acordar urgentemente una mayor asistencia militar al país. Asimismo, los ministros se reunieron con sus homólogos de los Balcanes Occidentales (Albania, Bosnia y Herzegovina, Kosovo, Macedonia del Norte, Montenegro, y Serbia) para debatir sobre los retos comunes en materia de seguridad y sobre el futuro de la región en línea con el paquete de ampliación y el plan de crecimiento para los Balcanes Occidentales, presentados por la Comisión Europea el pasado 8 de noviembre. Entre otros aspectos, el Consejo abordó la Capacidad de Despliegue Rápido, la dimensión de la seguridad económica en materia de política exterior, y la situación en Armenia y Azerbaiyán, y adoptó unas Conclusiones sobre la primera Estrategia Espacial de la UE para la Seguridad y la Defensa y una Recomendación que evalúa los avances realizados en el marco de la Cooperación Estructurada Permanente (CEP). [Más información:](#)

[Asuntos Exteriores; Defensa](#)

Industria: acuerdo provisional sobre las materias primas fundamentales

13/11 Los legisladores alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento que relativo a las materias primas fundamentales. A diferencia de la propuesta inicial de la Comisión, el acuerdo resultante añade el aluminio a la lista de materias primas estratégicas y aumenta el parámetro de referencia para el reciclado hasta al menos el 25 % del consumo anual de materias primas de la UE. Además, establece una duración total del proceso de concesión de autorizaciones no superior a los 27 meses para los proyectos de extracción y a los 15 meses para los proyectos de procesamiento y reciclado. A continuación, el texto deberá ser aprobado formalmente por ambos legisladores para su entrada en vigor. [Más información](#)

Digitalización: acuerdo provisional de los legisladores sobre la Europa Interoperable

13/11 Consejo y Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento por el que se establecen medidas a fin de garantizar un alto nivel de interoperabilidad del sector público en toda la UE. El texto incluye definiciones más claras de su ámbito de aplicación. Antes de su adopción formal, los equipos de nivel técnico harán ajustes al Reglamento previos a su remisión a ambas instituciones. [Más información](#)

Presupuesto UE: acuerdo provisional sobre el presupuesto de la UE para 2024

11/11 Tras la segunda reunión del Comité de Conciliación, el Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre el presupuesto general de la UE para 2024. El montante total de compromisos asciende hasta los 189.385,4 millones €, mientras que los pagos alcanzan los 142.630,3 millones €, dejando asimismo un margen por valor de 360 millones € para reaccionar a acontecimientos y necesidades imprevistas dentro de los límites máximos del Marco Financiero Plurianual 2021-2027. Los legisladores disponen de 14 días para aprobar formalmente el acuerdo.

[Más información](#)

Elecciones Europeas: resultados del Congreso anual del Partido Socialista Europeo (PES)

10-11/11 El Congreso anual del Partido Socialista Europeo (PES) celebrado en Málaga debatió sobre las prioridades de la familia política con vistas a las elecciones europeas de junio (06-09/06/2024) y eligió a los nuevos cargos del equipo de dirección y miembros del PES. El sueco Stefan Löfven (SAP) fue reelegido como presidente del Partido y la española Iratxe García (PSOE y presidenta del grupo S&D en el Parlamento Europeo) fue nombrada vicepresidenta primera. Además, en el encuentro los delegados del PES aprobaron la Resolución del Congreso 2023: "Adelante Europa" donde

se recogen las prioridades y propuestas claves de la familia política agrupadas en 3 pilares: (i) proteger a los ciudadanos durante las transiciones, (ii) promover la democracia e igualdad de género y (iii) asegurar la posición de Europa en el mundo. Esta resolución será la piedra angular para el manifiesto electoral del PSE cuya elaboración está prevista en los próximos meses. Además, se inició el proceso para la elección del candidato común del PSE a las elecciones europeas, también conocido como *spitzenkandidat*. Los aspirantes podrán presentar sus candidaturas hasta el 17 de enero de 2024. [Más información](#)

BREVES

- **Medio ambiente: posición negociadora del Consejo sobre el marco de certificación de la eliminación del carbono** (17/11) Los embajadores de la UE alcanzaron un acuerdo sobre la propuesta de Reglamento que establece un marco de certificación para la Unión de la eliminación del carbono. Este acuerdo constituye la posición negociadora del Consejo de la UE en los trílogos que comenzarán una vez el Parlamento Europeo adopte su posición, previsiblemente en el próximo Pleno del 20-23/11. [Más información](#)
- **Industria: Semana europea de las Materias Primas** (13-17/11) La 8ª edición celebrada en Bruselas y organizada por la Comisión Europea reunió a representantes del ámbito privado y de las instituciones europeas para debatir sobre las políticas e iniciativas en el ámbito de las materias primas. Destacó en particular la [10ª Conferencia anual de alto nivel de la Asociación Europea para la Innovación](#) (AEI), en la que varios representantes de empresas del sector (como Aurubis AG, Euro Magnese, Talga, Lithium o Imerys) presentaron sus proyectos al comisario europeo de Mercado Interior, Thierry Bretton. Este incidió en que con el nuevo Reglamento sobre materias primas fundamentales la Comisión Europea trabajará con los Estados miembros para identificar y seleccionar más proyectos estratégicos que se beneficien de procedimientos de concesión de permisos más cortos y eficientes y de un acceso más fácil a la financiación. [Más información](#)
- **Finanzas: posición del Consejo sobre resolución bancaria** (17/11) El Consejo acordó su posición negociadora sobre las propuestas de Reglamento y de Directiva relativas a las medidas de actuación temprana, las condiciones para la resolución y la financiación de la medida de resolución, parte del paquete bancario presentado por la Comisión el pasado 18 de abril. Las negociaciones con el Parlamento Europeo podrán dar comienzo una vez éste fije y adopte su mandato. [Más información](#)
- **Protección al consumidor: el Consejo adopta su mandato negociador sobre el etiquetado digital de fertilizantes** (17/11) El Consejo adoptó su orientación general sobre la propuesta de Reglamento relativa al etiquetado digital de los productos fertilizantes de la UE. Una vez el Parlamento Europeo adopte su posición, podrán dar comienzo los trílogos. [Más información](#)
- **BusinessEurope: 12ª edición del “CEO’s Dialogue”** (16/11) El encuentro reunió en Bruselas a 35 líderes empresariales del Grupo de Asesoramiento y Apoyo (ASG) de BusinessEurope con representantes de la Comisión Europea para abordar cuestiones como la competitividad europea, el Pacto Verde, la política comercial, la ampliación y el presupuesto de la UE. En el mismo intervinieron Valdis Dombrovskis y Maroš Šefčovič, vicepresidentes ejecutivos de la Comisión, Johannes Hahn, comisario de Presupuesto y Administración, Paolo Gentiloni, comisario de Economía, y Gert Jan Koopman, director general de la Dirección General de Negociaciones de Vecindad y Ampliación (DG NEAR). CEOE participó en el encuentro representada por su vicepresidente, Iñigo Fernández de Mesa. [Más información](#)
- **Procedimientos de infracción: España ante el TJUE** (16/11) La Comisión Europea decidió llevar a España ante el Tribunal de Justicia de la UE por no notificar las medidas nacionales adoptadas para la transposición de la Directiva relativa a la conciliación de la vida familiar y la vida profesional de los progenitores y los cuidadores. Tras el fin del plazo de transposición en agosto de 2022, la Comisión remitió a España una carta de emplazamiento en septiembre de ese

mismo año y un dictamen motivado en abril de 2023. Al no haber comunicado las medidas tomadas para transponer la norma en el plazo establecido, la Comisión pedirá al Tribunal la imposición de sanciones económicas. [Más información](#)

- **Digitalización: acceso a la supercomputación para acelerar el desarrollo de la IA** (16/11) La Comisión Europea y la Empresa Común Europea de Computación de Alto Rendimiento, en el marco de la cuarta Asamblea de la Alianza Europea de IA, anunciaron su compromiso para ampliar el acceso a los recursos supercomputacionales de la UE a la comunidad empresarial europea en el campo de la IA. [Más información](#)
- **Digitalización: posición negociadora del Consejo sobre ciberseguridad** (15/11) Los Veintisiete alcanzaron un acuerdo sobre la posición común relativa a la propuesta de modificación específica del Reglamento sobre la Ciberseguridad de la UE para incluir la adopción de sistemas europeos de certificación para los servicios de seguridad administrada. Las modificaciones del Consejo incluyen la aclaración de “servicios de seguridad gestionados”, armoniza los objetivos de seguridad de estos esquemas de certificación, añade una serie de requisitos que han de cumplir los organismos de evaluación de la conformidad. Una vez el Parlamento Europeo adopte su posición negociadora, podrán comenzar los trílogos. [Más información](#)
- **Política comercial: tercer Informe sobre la ejecución y el cumplimiento de la política comercial de la UE** (15/11) La Comisión Europea señala en este informe que el valor del comercio de la Unión en el marco de acuerdos de libre comercio superó por primera vez los 2 mil millones € en 2022, y muestra que, por término medio, el comercio con los 20 socios comerciales preferenciales de la UE aumentó un 30% en el mismo año. Asimismo, destaca que el 44% del comercio de la UE se realizó a través de acuerdos de libre comercio firmados con países socios y que entre 2021 y 2022 las exportaciones a Rusia se redujeron a la mitad en volumen y cayeron un 38% en valor, de 89.000 a 55.000 millones de €. [Más información](#)
- **Guerra en Ucrania: 12º paquete de sanciones contra Rusia** (15/11) El nuevo paquete presentado por la Comisión Europea y el Servicio de Acción Exterior Europeo recoge propuestas para reforzar el marco de medidas restrictivas impuestas contra Rusia, entre las que destaca la adopción de nuevas prohibiciones de importación y exportación y medidas para endurecer el límite del precio del petróleo y contrarrestar la elusión de las sanciones de la UE. Asimismo, propone sancionar a más de 120 personas y entidades adicionales por su papel en el menoscabo de la soberanía y la integridad territorial de Ucrania. Igualmente, las sanciones van dirigidas hacia los responsables de orquestar las recientes “elecciones” ilegales en los territorios de Ucrania que Rusia ha ocupado temporalmente, y a los actores que difunden desinformación y propaganda en apoyo de la guerra de agresión rusa contra Ucrania. Como próximos pasos, el Consejo deberá adoptar el paquete de sanciones. [Más información](#)
- **Relaciones exteriores: firma del acuerdo de asociación entre la UE y los miembros de la OEACP** (15/11) En el 46º Consejo de ministros UE- Organización de los Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OEACP), ambas partes firmaron el “Acuerdo de Samoa”, que servirá de marco jurídico general para sus relaciones durante los próximos veinte años. Este abarca ámbitos como el desarrollo sostenible y el crecimiento, los derechos humanos y la paz y la seguridad. La aplicación provisional del Acuerdo será efectiva a partir del 1 de enero de 2024, y su entrada en vigor quedará supeditada al previo consentimiento del Parlamento Europeo y ratificación por las partes, es decir, todos los Estados miembros de la UE y al menos dos tercios de los miembros de la OEACP. [Más información](#)
- **PYME: celebración de la Asamblea PYME 2023 en Bilbao** (13-15/11) Como parte de la [Semana Europea de la PYME](#) y en el marco de la presidencia española del Consejo de la UE, Bilbao acogió la Asamblea PYME 2023, encabezada por la intervención del comisario europeo de Mercado Interior, Thierry Breton. Estructurada en distintas conferencias, paneles y talleres, los principales asuntos abordados fueron: la integración del mercado único en su 30 aniversario, la transición verde, el acceso a trabajadores con competencias adecuadas, las herramientas disponibles en materia

de información, el valor de la digitalización para impulsar los pequeños negocios y el paquete de ayuda a las PYME, incluida la propuesta de Reglamento sobre morosidad. Sobre este expediente se contó con la presencia de DG GROW, encargada de la elaboración de la propuesta, y de la ponente del texto en el Parlamento. La delegación de BusinessEurope, de la que formó parte CEOE, mantuvo encuentros con distintos legisladores y representantes gubernamentales, además de participar en el panel dedicado a Legislar mejor, en el que se incidió en la necesidad de pasar de las palabras a los hechos. [Más información](#)

- **Medio ambiente: posición de BusinessEurope sobre la propuesta de Reglamento de envases y residuos de envases (14/11)** En el marco de la votación prevista el 22/11 de la propuesta en el Pleno del Parlamento Europeo, BusinessEurope publicó un documento de posición en el que llama a garantizar la complementariedad de las soluciones de reutilización y el reciclado en la circularidad así como a apoyar una mayor armonización evitando el desarrollo de unos requisitos nacionales divergentes en materia de sostenibilidad e información. [Más información](#)
- **Medio ambiente: la Comisión Europea financia nuevos proyectos LIFE por un valor de más de 396 millones de euros (14/11)** El ejecutivo europeo aprobó 171 nuevos proyectos europeos en el marco del Programa LIFE (de los cuales 31 provienen de España) por un valor de más de 396 millones de euros en el marco de subprogramas de naturaleza y biodiversidad, economía circular y calidad de vida, mitigación de los efectos del cambio climático y la transición hacia una energía limpia. [Más información](#)
- **Política comercial: la Comisión Europea presenta la herramienta “Access2Conformity” (13/11)** El instrumento, cuyo objetivo consiste en reducir las cargas administrativas haciendo un mejor uso de los Acuerdos de Reconocimiento Mutuo (ARM) de la UE con terceros países, permitirá a los exportadores europeos obtener todos los detalles relativos a la reglamentación de las exportaciones, tales como derechos de aduana, impuestos, procedimientos, normas de origen, medidas de exportación o barreras comerciales. Se prevé que la herramienta ayude especialmente a las PYME a identificar en qué parte de la UE pueden realizar ensayos y certificaciones de productos cuando exporten a aquellos países con los que la UE tiene un ARM (Australia, Canadá, Japón, Nueva Zelanda, Estados Unidos y Suiza). [Más información](#)

EUROSTAT: últimos datos sobre PIB estimado, empleo, producción industrial y comercio internacional (14/11 – 15/11)

- **PIB:** Según las últimas estimaciones, el PIB registró un descenso intertrimestral del -0,1% en la zona euro y del 0,0% en la UE en el tercer trimestre de 2023. Comparado con el mismo periodo de 2022, el incremento fue del 0,1% en ambos casos. En España, Alemania, Francia e Italia la variación fue del +0,3% (+1,8% frente al mismo trimestre de 2022), -0,1% (-0,4%), +0,1% (+0,7%) y +0,0% (+0,0%) respectivamente. [Más información](#)
- **Empleo:** El empleo creció un 0,3% en la zona euro y un 0,2% en la UE en el tercer trimestre de 2023, lo que supone a su vez un incremento del 1,4% y del 1,3% respectivamente comparado con el mismo periodo de 2022. [Más información](#)
- **Producción industrial:** La producción industrial disminuyó en septiembre un -1,1% en la zona euro y un -0,9% en la UE frente al mes anterior, lo que supone un -6,9% y -6,1% en comparación con el mismo periodo de 2022. Las variaciones de España, Alemania, Francia e Italia fueron del +1,0% (-1,0% frente a 2022), -1,6% (-4,4%), -0,5% (+0,0%) y +0,0% (-2,0%) respectivamente. [Más información](#)
- **Comercio internacional de bienes:** Eurostat estima que el comercio internacional de bienes registró un superávit de 10.000 millones de euros en la zona euro y de 7.100 millones en la UE en septiembre, frente al déficit de 36.600 millones y de 47.400 millones respectivamente registrados en el mismo mes de 2022. Así, la variación de las exportaciones de España, Alemania, Francia e Italia fue, respectivamente, del 0%, -1%, 4% y 1%; y de las importaciones del -7%, -9%, -5% y -10%, resultando en un saldo comercial de -32.400 millones € en el caso español. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 20 al 24 de noviembre de 2023)

COMISIÓN EUROPEA

- 21/11 Paquete de otoño del Semestre Europeo.

CONSEJO

- 20/11 **Consejo de Agricultura y Pesca**
- 20/11 Consejo del Espacio Económico Europeo
- 21/11 **Consejo de Asuntos Exteriores**
- 23-24/11 **Cumbre UE - Canadá**
- 23-24/11 **Consejo de Educación, Juventud, Cultura y Deporte**
- 23-24/11 **Reunión informal de ministros de Igualdad - Pamplona**

PARLAMENTO EUROPEO**Semana de Sesión Plenaria** (*agenda provisional*)

20/11

- Ley de Industria Net Zero.
- Normas comunes para la promoción de la reparación de productos.
- Marco de certificación de la Unión para la retirada de carbono.

21/11

- Uso sostenible de productos para la protección de las plantas.
- Envases y sus residuos.
- Fortalecimiento de los objetivos de rendimiento relativos a las emisiones de CO2 para vehículos pesados.
- Debate sobre asuntos exteriores con el Alto Representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de la Defensa.
- Niveles comunes de ciberseguridad en las instituciones y agencias de la UE.
- Marco europeo relativo a la situación social y profesional de artistas y trabajadores de los sectores culturales y creativo.
- Brújula Estratégica y las capacidades de la Unión en el campo de la defensa espacial.

22/11

- Debate sobre ataques a los derechos humanos, la democracia y el estado de derecho.
- Debate sobre el Espacio Europeo de Datos Sanitarios.
- Procedimiento presupuestario 2024.
- Normas para el IVA en la era digital.
- Implementación del Acuerdo de Comercio y Cooperación UE - Reino Unido.

23/11

- Debate sobre las propuestas del Parlamento Europeo a las enmiendas a los Tratados.

Comisiones Parlamentarias (*agendas provisionales*)**20/11 Comisión de Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria (ENVI)**

- Instauración de un marco para el establecimiento de requisitos de diseño ecológico aplicables a los productos sostenibles - información sobre el estado de las negociaciones interinstitucionales.
- Restauración de la naturaleza - información sobre el estado de las negociaciones interinstitucionales.
- Reducción de las emisiones de metano en el sector energético - información sobre el estado de las negociaciones interinstitucionales.
- Traslados de residuos - información sobre el estado de las negociaciones interinstitucionales.
- Mecanismo de Ajuste en Frontera por Carbono durante el período transitorio - intercambio de puntos de vista con la Comisión Europea.
- Comercialización en el mercado de la UE y a la exportación desde la Unión de determinadas materias primas y productos asociados a la deforestación y la degradación forestal - intercambio de puntos de vista con la Comisión Europea.

CESE

- 21/11 **Sección de Empleo, Asuntos Sociales y Ciudadanía (SOC)**
- 22/11 **Reunión Extraordinaria del Grupo de Empresarios (Grupo I)**
- 22/11 **Sección de Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente (NAT)**
- 23/11 **Sección de Mercado Único, Producción y Consumo (INT)**